

**PENGUATAN PENDIDIKAN KARAKTER DALAM MENGANTISIPASI  
PERUNDUNGAN DI SMPN 3 BLITAR**

**SKRIPSI**

Oleh:

**HANIFA RIZKY**

**D93217095**



**PROGRAM STUDI MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
JURUSAN KEPENDIDIKAN ISLAM  
FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2021**

## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Hanifa Rizky

NIM : D93217095

Judul : Penguatan Pendidikan Karakter dalam Mengantisipasi  
Perundungan di SMPN 3 Blitar.

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian atau karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 07 Oktober 2021

Pembuat pernyataan,



**Hanifa Rizky**

**D93217095**

## HALAMAN PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi oleh:

Nama : Hanifa Rizky  
NIM : D93217095  
Judul : Penguatan Pendidikan Karakter dalam Mengantisipasi  
Perundungan di SMPN 3 Blitar.

Skripsi ini telah diperiksa dan disetujui untuk disajikan.


Surabaya, 07 Oktober 2018

Pembimbing I,



**Dr. HANUN ASROHAH, M.Ag**  
**NIP.196804101995032002**

Pembimbing II,



**ALI MUSTOFA, S.Ag, M.Pd**  
**NIP. 197612252005011008**

## PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Hanifa Rizky ini telah dipertahankan  
didepan Tim Penguji Skripsi Fakultas Tarbiyah dan Keguruan  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Surabaya, 19 Oktober 2021

Mengesahkan,

Dekan



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I  
NIP.196301231993031002

Penguji I

Drs. H. Nur Kholis, M.Ed. Admin, Ph. D  
NIP.196703111992031003

Penguji II

Dr. H. Muh. Khoirul Rifa'i, M. Pd.I  
NIP.198207122015031001

Penguji III

Dr. Hanun Asrohah, M.Ag  
NIP.196804101995032002

Penguji IV

Dr. Ali Mustofa, S.Ag, M.Pd  
NIP.197308022009012003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

**LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : HANIFA RIZKY  
NIM : D93217095  
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN / MANAJEMEN PENDIDIKAN ISLAM  
E-mail address : [hanifarizky94@gmail.com](mailto:hanifarizky94@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**PENGUATAN PENDIDIKAN KARAKTER DALAM MENGANTISIPASI**  
**PERUNDUNGAN DI SMPN 3 BLITAR**

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 19 Oktober 2021

Penulis

  
(Hanifa Rizky)











































penelitian Lilis Dwi Mutmainah terfokus pada penguatan pendidikan karakter melalui budaya sekolah, sedangkan penelitian ini terfokus pada penguatan pendidikan karakter dan mengantisipasi perundungan. Hasil dari penelitian yang berjudul “Penguatan Pendidikan Karakter melalui Budaya Sekolah di Sekolah Dasar Negeri Sumpalsari 02 Malang” menunjukkan dalam implementasi penguatan pendidikan karakter melalui budaya sekolah di Sekolah Dasar Negeri 02 Malang yaitu dengan merencanakan sebelum pada pelaksanaan program, membuat jadwal harian atau mingguan, mengembangkan tradisi atau budaya di sekolah, mendesain kurikulum pembelajaran 2013, meninjau kembali peraturan yang ada di sekolah, mengembangkan kegiatan ekstrakurikuler dan kokurikuler. Adapun dampak bagi pembelajaran pelaksanaan program PPK seperti siswa mempunyai keberanian untuk presentasi didepan kelas, peserta didik lebih aktif dalam belajar, melatih kemandirian dalam menyelesaikan tugas. Sedangkan dampak moral seperti melatih sopan santun kepada pendidik, menghormati orang dewasa dan menghargai yang lebih muda serta berperilaku positif.

2. Penelitian yang dilakukan oleh Ani Galih Pratiwi (2019) dengan judul “Implementasi Program Penguatan Pendidikan Karakter Berbasis Masyarakat di Sekolah Dasar Se-Kecamatan Godean Kabupaten Sleman”. Jika dilihat dari teori yang diambil, Ani Galih Pratiwi menggunakan teori dari Arismantoro, Maksudin, serta Hendarman. Sedangkan penelitian ini menggunakan teori dari Khan mengenai penguatan pendidikan karakter. Jika dilihat menurut metode penelitiannya, Ani Galih Pratiwi



menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif, sama halnya dengan penelitian ini yang menggunakan penelitian kualitatif deskriptif.

Kemudian jika dilihat dari lokasi yang dijadikan penelitian, Ani Galih Pratiwi memilih lokasi yang bertempat di Sekolah Dasar Se-Kecamatan Godean Kabupaten Sleman, sedangkan pada penelitian ini penulis memilih lokasi yang bertempat di SMPN 3 Blitar. Sedangkan pada focus penelitian, Penelitian Ani Galih Pratiwi terfokus pada peran implementasi program penguatan pendidikan karakter berbasis masyarakat dan pada penelitian ini penulis terfokus pada penguatan pendidikan karakter dan mengantisipasi perundungan.

Hasil dari penelitian yang dilakukan oleh Ani Galih Pratiwi menunjukkan bahwa dalam menerapkan program penguatan pendidikan karakter berbasis masyarakat peran aktif dan partisipasi wali siswa dengan pihak sekolah terbilang tinggi mencapai 90% responden, hal ini berbanding terbalik kerjasama antara pihak sekolah dengan masyarakat sipil pegiat pendidikan dengan responden sebesar 28%. Selain itu, usaha pihak sekolah dasar dalam melaksanakan program PPK sudah maksimal, hal ini didasarkan pada data antara lain wali siswa yang bekerja sama untuk membentuk paguyuban wali siswa, pengelola kebudayaan, komunitas keagamaan, lembaga penyiaran media serta lembaga perusahaan dan bisnis.

3. Penelitian yang dilakukan oleh Azis Veliana (2020) dengan judul “Pelaksanaan Penguatan Pendidikan Karakter (PPK) Berbasis Budaya

Sekolah di SMA Muhammadiyah 2 Semarang”. Dilihat dari teori yang diambil, Azis Veliana menggunakan teori dari Asmani, Damayanti, Aqib dan Narwanti sedangkan pada penelitian ini penulis menggunakan teori dari Khan mengenai penguatan pendidikan karakter. Dilihat dari metode penelitian yang digunakan, Azis Veliana menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif, samahalnya dengan penelitian ini yang menggunakan penelitian kualitatif dan pendekatan deskriptif.

Kemudian pada lokasi penelitian yang dipilih Agnes untuk dilakukan penelitian bertempat di SMA Muhammadiyah 2 Semarang, sedangkan pada penelitian ini penulis memilih lokasi yang bertempat di SMPN 3 Blitar. Jika dilihat dari focus penelitian, penelitian Azis Veliana terfokus pada pelaksanaan penguatan pendidikan karakter berbasis budaya sekolah. Sedangkan pada penelitian ini, penulis terfokus pada penguatan pendidikan karakter dan mengantisipasi perundungan.

Hasil penelitian yang dilakukan oleh Azis Veliana menunjukkan bahwa penelitian yang dilakukan di SMA Muhammadiyah 2 Semarang 1) melaksanakan program *branding sekolah* yang sesuai dengan visi lembaga pendidikan, 2) penerapan nilai karakter pada kegiatan pembiasaan seperti religious, mandiri, integritas, nasionalisme, serta gotong-royong belum dilaksanakan secara optimal karna belum sadarnya peserta didik dalam menerapkan nilai-nilai pendidikan karakter tersebut 3) pihak sekolah meningkatkan kualitas sarana prasarana serta kualitas dan skill pendidik 4) pihak sekolah memberikan sanksi bagi yang melanggar serta reward untuk peserta didik yang berprestasi 5) pihak sekolah menganjurkan peserta

didik untuk mengikuti ekstrakurikuler wajib dan ekstrakurikuler pilihan untuk mengembangkan kemampuan dan kemauannya 6) hambatan dalam menerapkan PPK yaitu ketidaksiapan dan ketidakmampuan pendidik serta peserta didik yang heterogen 7) faktor penentu keberhasilan program PPK yaitu adanya tempat belajar yang nyaman dan bersih, tempat ibadah, parkir sekolah, UKS, lapangan sekolah, kamar mandi, UKS, perpustakaan, tempat penyimpanan barang kebersihan serta tempat sampah.

4. Penelitian yang dilakukan oleh Ida Mega Sripurwaningsih (2017) dengan judul “Hubungan Perundungan (*Bullying*) dengan Kepercayaan Diri Siswa Kelas X SMA Muhammadiyah I Karanganyar Tahun Ajaran 2016/2017”. Dilihat dari teori yang diambil, Ida Mega Sripurwaningsih menggunakan teori dari Kathryn, Astuti, dan Wiyani sedangkan pada penelitian ini penulis menggunakan teori dari Khan. Dilihat dari metode penelitian yang digunakan, Ida Mega Sripurwaningsih menggunakan penelitian kualitatif dengan pendekatan deskriptif, samahalnya dengan penelitian ini yang menggunakan penelitian kualitatif dan pendekatan deskriptif.

Kemudian pada lokasi penelitian yang dipilih Ida Mega Sripurwaningsih untuk dilakukan penelitian bertempat di SMA Muhammadiyah I Karanganyar, sedangkan pada penelitian ini penulis memilih lokasi yang bertempat di SMPN 3 Blitar. Jika dilihat dari focus penelitian, penelitian Ida Mega Sripurwaningsih terfokus pada hubungan perundungan (*bullying*) dan kepercayaan diri siswa kelas X.











lingkungannya.<sup>27</sup> Menurut pendapat yang dikemukakan oleh Abdul Majid, karakter adalah suatu hal yang menjadi ciri khas dari pribadi seseorang, karakter merupakan identitas diri untuk mengukur kualitas seorang individu.<sup>28</sup> Menurut pendapat Samami dan Hariyanto, karakter adalah nilai utama untuk membentuk kepribadian individu, kepribadian ini terbentuk dari diri sendiri dan bisa juga dari lingkungannya. Inilah yang membedakan individu satu dengan lainnya dan diwujudkan dengan perilaku dan sikap sehari-hari. Sedangkan pendapat dari Megawati, karakter adalah suatu sikap dan perilaku yang melekat pada diri individu dalam menjalani kehidupan sehari-hari.<sup>29</sup> Jadi kesimpulan dari para ahli mengenai definisi karakter adalah kebiasaan atau kepribadian yang melekat pada diri seseorang yang terbentuk dari lingkungan atau dirinya sendiri untuk mengukur kualitas individu dalam menjalani kehidupan sehari-hari.

Dari uraian di atas, dapat kita ketahui bahwa pengertian dari penguatan pendidikan karakter merupakan salah satu cara untuk mendorong seseorang agar memiliki kemampuan dasar emosional dan intelektual dari karakternya, kemampuan tersebut dibentuk oleh lingkungan dan digunakan untuk mengukur kualitas seseorang. Menurut pendapat yang dikemukakan oleh Khan, penguatan pendidikan karakter adalah metode atau penerapan dari proses kegiatan

---

<sup>27</sup> Luluk Aulia Aghni, dkk, "Character Education in English Subject: Teachers' Perceptions and Strategies", *Journal of English Educations Society* 5, no. 2 (2020), 128.

<sup>28</sup> Abdul Majid dan Dian Andayani, *Pendidikan Karakter Perspektif Islam* (Bandung: PT. Remaja Rosdakarya, 2012), 8.

<sup>29</sup> Yetri dan Rijal Firdaos, "Penguatan Pendidikan Karakter Berbasis Masyarakat pada Sekolah Menengah Pertama Negeri (SMPN) di Kabupaten Tulung Bawang Provinsi Lampung", *Jurnal Pendidikan Islam* 8, no.2 (2017): 269-270.

































































































































Pelaksanaan program penguatan pendidikan karakter dijalankan utamanya oleh penanggungjawab penguatan pendidikan karakter dengan melibatkan partisipasi dari orang tua siswa.<sup>107</sup> Penanggungjawab adalah seseorang yang ditugasi untuk menanggung semua hal yang terjadi selama pelaksanaan kegiatan atau program.<sup>108</sup> Sesuai dengan pernyataan yang dikemukakan oleh Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia penanggungjawab penguatan pendidikan karakter harus memiliki kemampuan untuk menyusun rencana, pengorganisasian, mengarahkan serta mengawasi setiap kegiatannya dengan berkomunikasi yang baik kepada semua tim yang terlibat.<sup>109</sup>

Hasil temuan penelitian yang dilakukan di SMPN 3 Blitar adalah melibatkan semua komponen yang ada di sekolah meliputi kepala sekolah, penanggungjawab penguatan pendidikan karakter, guru mata pelajaran, wali kelas, dan komite, semuanya turut andil dan bekerjasama dalam pelaksanaan penguatan pendidikan karakter. Adapun kegiatan yang dilakukan pihak sekolah agar komunikasi terjalin baik adalah dengan mengadakan pertemuan dengan wali murid, hal ini dilakukan dengan 2 cara yaitu secara langsung dan tidak langsung, untuk langsung yaitu dengan mengundang wali murid sebagai narasumber dan tidak

---

<sup>107</sup> Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, *Penguatan Pendidikan Karakter*, hlm 11, <https://paska.kemdikbud.go.id/wp-content/uploads/2018/08/170822-V.2-PPK-.pdf>, diakses pada 9 Mei 2021.

<sup>108</sup> Kamus Besar Bahasa Indonesia, “Tanggungjawab”, accessed April 23, 2021, <https://www.google.com/amp/s/kbbi.web.id/tanggungjawab.html>

<sup>109</sup> Elihami and Hanidar, *Manajemen Pendidikan Anak Usia Dini melalui Pendidikan Karakter* (Bandung: CV Rasi Terbit, 2019), 33.













- 3) Menghimbau guru untuk tidak telat memasuki kelas, guru yang mengajar tepat waktu akan bisa memantau aktivitas anak selama dikelas. Peserta didik akan tidak terkontrol apabila tidak ada gurunya, sehingga hal ini bisa menjadi peluang untuk peserta didik dalam melakukan tindak perundungan dikelas, maka dari itu SMPN 3 Blitar selalu menekankan kepada pendidik untuk masuk ke kelas tepat waktu.
- 4) Tidak membawa *handphone* ke sekolah, *handphone* merupakan alat komunikasi yang bisa menjadi penghubung antar anak untuk melakukan perundungan.
- 5) Menyediakan *bullying center*, dalam hal ini bisa melalui BK (Bimbingan Konseling). *Bullying center* merupakan tempat untuk mengadukan permasalahan yang sedang dialami siswa dan mencarikannya solusi.
- 6) Menegakkan aturan dan norma sekolah, hal ini penting diterapkan untuk membatasi siswa agar tidak melakukan perundungan, selain itu akan tercipta iklim positif di lingkungan sekolah.
- 7) Melakukan pendekatan positif kepada peserta didik dengan memberikan apresiasi terhadap usahanya dibidang kurikuler dan nonkurikuler, dengan begitu peserta didik akan terdorong untuk berperilaku positif dan kreatif. Hal inilah yang akan membangun hubungan baik antara peserta didik dan pendidik,







Faktor pendukung penguatan pendidikan karakter di SMPN 3 Blitar diantaranya antusiasme dari warga sekolah dan partisipasi aktif dari wali murid, dengan melibatkan seluruh elemen di lembaga pendidikan maka program penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan akan terlaksana dengan baik, selain itu tata kelola dan manajemen sekolah juga sangat mempengaruhi pelaksanaan penguatan pendidikan karakter peserta didik, mulai dari perencanaan, pengorganisasian, pelaksanaan pengawasan serta evaluasinya.<sup>119</sup>

Faktor lain pendukung penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan di SMPN 3 Blitar adalah pemahaman pendidik tentang kurikulum 2013 yang mewajibkan penguatan pendidikan karakter harus ditanamkan kepada peserta didik. Pendidik harus mempunyai kesadaran untuk menanamkannya kepada siswa tanpa menunggu perintah, hal ini penting disadari oleh pendidik mengingat semua pendidik dan tenaga kependidikan mempunyai andil yang besar dalam terlaksananya program. Kemudian, sarana prasaranya merupakan penunjang pelaksanaan penguatan pendidikan karakter, seperti tersedianya tempat untuk beribadah, cctv untuk memantau kegiatan siswa, alat kebersihan, perlengkapan ekstrakurikuler dan fasilitas lain penunjang penguatan pendidikan karakter.

Adapun faktor penghambat pelaksanaan penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan di SMPN 3 Blitar adalah

---

<sup>119</sup> Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia, *Penguatan Pendidikan Karakter*, hlm 11, <https://paska.kemdikbud.go.id/wp-content/uploads/2018/08/170822-V.2-PPK-.pdf>, diakses pada 9 Mei 2021.

beragamnya latar belakang peserta didik. Setiap orang tua maupun lingkungannya mempunyai cara yang berbeda-beda dalam mempengaruhi perkembangan anak, sehingga setiap anak memiliki karakter yang berbeda-beda, inilah penghambat dari terlaksananya program. Jadi jika dikatakan tidak ada tindak perundungan tidak mungkin, sekolah hanya berupaya untuk mengantisipasi tindak perundungan terjadi.

Faktor lain yang menghambat pelaksanaan penguatan pendidikan di SMPN 3 Blitar adalah pembinaan karakter tidak bisa dilakukan maksimal karena kegiatan pembelajaran daring, pembelajaran daring menyulitkan pendidik dalam mengajar khususnya menyisipkan muatan-muatan karakter karena kendala sinyal dan paket data, sehingga komunikasi dengan peserta didik tidak bisa maksimal. Selain itu, kendala lain yang dialami adalah tidak semua siswa paham dalam mengoperasikan media pembelajaran daring seperti *google classroom*, *telegram*, *google meet*, *zoom* dll.

### 3. Dampak Penguatan Pendidikan Karakter dalam Mengantisipasi Perundungan di SMPN 3 Blitar

Pelaksanaan penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan mempunyai dampak positif bagi pendidik, peserta didik, wali siswa maupun lingkungan sekitar. Adapun dampak program penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan di SMPN 3 Blitar adalah berkurangnya tindak perundungan, hal ini dibuktikan dengan grafik berkurangnya kasus perundungan di sekolah.



Sekolah membekali siswa tentang penanaman karakter yang baik, sehingga peserta didik memiliki sikap dan perilaku yang baik sesuai dengan harapan sekolah. Selain itu, penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan juga berdampak positif bagi wali siswa karena apa yang diterapkan di sekolah, siswa terapkan juga di rumah, sehingga ini akan menjadi kebiasaan baik untuk perkembangan karakter anak. Kemudian dengan terlaksananya program ini maka siswa mampu berperilaku baik kepada guru maupun teman-temannya di sekolah, berinteraksi dengan orang lain menggunakan bahasa yang baik dan sopan serta kebiasaan positif lain menjadi berkembang dan meningkat. Dampak lain dari pelaksanaan penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan adalah membentuk perilaku dan kepribadian yang baik secara individu maupun social, dengan begitu peserta didik akan peka terhadap lingkungannya dan menghargai satu sama lain.

Iklm sekolah yang nyaman dan positif juga bisa menarik minat peserta didik untuk melanjutkan di SMPN 3 Blitar, hal ini dibuktikan dengan jumlah siswa-siswi dari tahun ke tahun selalu bertambah. Iklm yang positif dan nyaman ini akan membuat peserta didik focus dalam belajar seperti dari teman sebayanya yang menghargai satu sama lain, tenaga pendidik dan kependidikan yang peduli terhadap peserta didiknya serta sarana prasarana yang memadai seperti adanya CCTV untuk memantau dan mengawasi kegiatan siswa selama di sekolah serta menghindari kejadian yang tidak diinginkan.





pembiasaan seperti sholat dhuha, menerapkan 5 S (senyum, sapa, salam, sopan, santun), berdo'a sebelum mulai pelajaran, berdiskusi, *grebek* pancasila dalam menyongsong hari lahirnya pancasila dan masih banyak kegiatan lain.

- c. Menyediakan *bullying center*, dalam hal ini bisa melalui BK (Bimbingan Konseling). *Bullying center* merupakan tempat untuk mengadakan permasalahan yang sedang dialami siswa dan mencarikannya solusi.
- d. Melakukan pendekatan positif kepada peserta didik dengan memberikan apresiasi dibidang kurikuler dan nonkurikuler, dengan begitu peserta didik terdorong untuk berperilaku positif dan kreatif. Hal inilah yang membangun hubungan baik antara peserta didik dan pendidik, sehingga tindak perundungan mudah diatasi dan berkurang.
- e. Membangun komunikasi yang baik dan aktif dengan wali siswa, hal ini penting dilakukan untuk memberikan informasi mengenai perkembangan siswa selama kegiatan di sekolah, melalui komunikasi yang baik dan aktif ini harapan sekolah adalah meningkatkan kedekatan dan partisipasi aktif dengan wali siswa.
- f. Mendeklarasikan kampanye anti perundungan, hal ini berupa poster-poster anti perundungan yang dipasang disekolah. Poster dipasang ditempat yang strategis seperti pintu masuk sekolah, kantin dll.

- g. Memberikan pemahaman mengenai perundungan seperti karakteristik perundungan, dampak, cara mencegah dan menanganinya kepada siswa, pendidik dan wali siswa. Hal ini bisa melalui kegiatan upacara, rapat pertemuan dengan wali siswa, workshop, seminar dll.
  - h. Memberikan pemahaman dan wawasan kepada peserta didik untuk dibimbing dan diajak diskusi, sehingga bisa saling bertukar ide dan dapat menerima pendapat orang lain.
  - i. Mengatur pemetaan tempat duduk atau bisa disebut dengan *rolling*.
  - j. Menghimbau guru agar tidak telat memasuki kelas.
  - k. Tidak membawa *handphone* ke sekolah.
  - l. Menegakkan aturan dan norma sekolah.
  - m. Memberikan penyuluhan kepada peserta didik, penyuluhan bisa dilakukan oleh pihak sekolah maupun luar sekolah sesuai dengan kompetensinya.
2. Faktor pendukung pelaksanaan penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan di SMPN 3 Blitar seperti antusias warga sekolah dan adanya pasrtisipasi aktif dari wali siswa, tata kelola dan manajemen sekolah yang baik, pemahaman pendidik tentang kurikulum 2013 serta sarana prasarana yang memadai, sedangkan faktor penghambat penguatan pendidikan karakter dalam mengantisipasi perundungan di SMPN 3 Blitar adalah beragamnya karakter dan latar belakang setiap anak serta pembinaan karakter tidak bisa dilakukan maksimal karena kegiatan pembelajaran daring yang















- Mudyaharjo Redja, *Pengantar Pendidikan: Sebuah Studi Awal tentang Dasar-dasar Pendidikan pada umumnya dan Pendidikan di Indonesia*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2001.
- Muhammad, “Aspek Perlindungan Anak Dalam Tindak Kekerasan (*Bullying*) Terhadap Korban Kekerasan di Sekolah (Studi Kasus Di SMK Kabupaten Banyumas)”, *Jurnal Dinamika Hukum* 9, no. 3 (2009).
- Munir Abdullah, *Pendidikan Karakter*. Yogyakarta: Pedagogia, 2010.
- Nurhayati Yetti, “Penguatan Pendidikan Karakter di Madrasah Ibtidaiyah Negeri 2 Tangerang Selatan”, *Jurnal Diklat Teknis* 5, no. 2 (2017).
- Peraturan Presiden (Perpres) Nomor 87 Tahun 2017 Tentang Penguatan Pendidikan Karakter.
- Permata Yuli Sari dan Welhendri Azwar, “Fenomena *Bullying* Siswa: Studi Tentang Motif Perilaku *Bullying* Siswa di Smp Negeri 01 Painan Sumatera Barat, *Jurnal Pengembangan Masyarakat Islam* 10, no. 2 (2017).
- PPK Tim Kemendikbud, *Konsep dan Pedoman Penguatan Pendidikan Karakter Tinggi Sekolah Dasar dan Sekolah Menengah*. Jakarta: Kemendikbud RI, 2017.
- Prastowo Andi, “Manajemen Kelas Untuk Mencegah Perundungan Verbal di SD Tumbuh 3 Yogyakarta, *Jurnal Quality* 5, no. 2 (2017).
- Putri Citra Wijayanti dan Ayu Tipa Uswatun, “Perangi Tindak Perundungan (*Bullying*) dengan Penanaman Pendidikan Karakter Sejak Dini Pada Peserta Didik Sekolah Dasar”, *Seminar Nasional Pagelaran Pendidikan Dasar Nasional*, ISSN 2714-5972, 2019.
- Rosady dan Ruslan, *Metode Penelitian Publik Relations dan Komunikasi*. Jakarta: PT. Raja Grafindo Persada, 2010.

Saraswati Rika dan V. Hadiyono, “Pencegahan Perundungan/ *Bullying* di Institusi Pendidikan: Pendekatan Norma Hukum dan Perubahan Perilaku”, *Jurnal Hukum Politik dan Kekuasaan* 1, no. 1 (2020).

Septian Anggi dan Andika Putra. “SMP Negeri 3 Blitar Terapkan Lima Program PPK ‘Ayo’”. Accessed Maret 12, 2021, <https://radartulungagung.jawapos.com/read/2018/11/05/101890/smp-negeri-3-blitar-terapkan-lima-program-ppk-ayo>.

Sugiyono, *Metode Penelitian dan Pengembangan*. Bandung: Alfabeta, 2015.

Supardi, *Metodologi Penelitian Ekonomi Dan Bisnis*. Yogyakarta: UII Press, 2005.

Suprayogo Imam, Tobroni, *Metodologi Penelitian Sosial Agama*. PT. Remaja Rosdakarya, 2003.

Syafitri Febriana, “Kampanye Anti Bullying untuk Mencegah Bullying pada Siswa SD Negeri Pacitan”. Universitas Muhammadiyah Surakarta, 2018.

Syarifudin, *Manajemen Mutu Terpadu dalam Pendidikan*. Jakarta: Grasindo, 2002.

Tanzeh Ahmad dan Suyitno, *Dasar-Dasar Penelitian*. Surabaya: Elkaif, 2006.

Tim PPK Kemendikbud, *Konsep dan Pedoman Penguatan Pendidikan Karakter Tinggi Sekolah Dasar dan Sekolah Menengah*. Jakarta: Kemendikbud RI, 2017.

Usman Uzer, *Menjadi Guru Profesional*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya, 2001.

Utoyo Dharmayanti Lubis, Antisipasi, Rujukan dan Fokus Pengaturan Sebagai Prediktor Perilaku Sehat, *Jurnal Sosial Humaniora* 15, no. 2 (2011).

Veliana Aziz, “Pelaksanaan Penguatan Pendidikan Karakter (PPK) Berbasis Budaya Sekolah di SMA Muhammadiyah 2 Semarang”. Universitas Negeri Semarang, 2002.

Wahjosumidjo, *Kepemimpinan Kepala Sekolah*. Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2020.

Wawancara dengan Bapak Achmad Nachroni selaku kepala sekolah SMPN 3 Blitar, pada Hari Senin 21 April 2021

Wawancara dengan bapak Ahmad Selaku Siswa Kelas 8 pada Hari Senin, 21 April 2021

Wawancara dengan Bapak Anang Zubaidi Selaku Wakil Kepala Sekolah dan Penanggungjawab Penguatan Pendidikan Karakter pada Hari Senin 21 April 2021

Wawancara dengan Bapak Imam Sup'i Selaku Wali Kelas 8A, pada Hari Senin 21 April 2021

Wawancara dengan Ibu Endang Selaku Wali Murid pada hari Senin, 21 April 2021

Hasil Wawancara dengan Ibu Wiwik selaku waka kesiswaan SMPN 3 Blitar pada Hari Senin 21 April 2021

Wawancara dengan Koordinator Bidang Kesiswaan SMPN 3 Blitar, pada tanggal 22 Februari 2021

Yaumi Muhammad, *Pendidikan Karakter: Landasan, Pilar & Implementasi*. Jakarta: Prenada Media, 2014.

Yetri dan Rijal Firdaos, “Penguatan Pendidikan Karakter Berbasis Masyarakat pada Sekolah Menengah Pertama Negeri (SMPN) di Kabupaten Tulang Bawang Provinsi Lampung”, *Jurnal Pendidikan Islam* 8, no. 11 (2017).

